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مقدمة:
تعتبر المسابقة من ضمن مشروعات »الدولة المنسقة« لجهود الدول الإسلامية في مجال الوقف على مستوى العالم 
الإسلامي، والبالغ عددها )16( مشروعًا، ولقد استهلت انطلاقة المسابقة في دورتها الأولى عام 1999م، وناهز عدد 
مَن تقدموا إلى المشاركة في المسابقة في دوراتها السابقة؛ الـ)340( مشاركًا ومشاركة من باحثين ومهتمين بالوقف من 

أنحاء العالم كافة.
وتهدف المسابقة إلى تحقيق عدد من الأمور تتمثل في الآتي:

1- تشجيع عملية البحث العلمي، من خلال إذكاء روح المنافسة العلمية.
2- تسليط الضوء على نظام الوقف، وجعله من أولويات الباحثين أفرادًا ومؤسسات.

3- سد العجز في المكتبة العربية من الأدبيات التي تتناول الوقف.
4- إبراز الجانب التنموي في الإسلام وخاصة الصيغة الوقفية.

5- المساهمة في ترشيد المسيرة التطويرية لعمل الأمانة العامة للأوقاف، والمؤسسات القائمة على شؤون الأوقاف 
في العالم الإسلامي.

6- اكتشاف الطاقات الإبداعية في مجال البحث والدراسة، خاصة في موضوع الوقف.
7- معالجة المشكلات المعاصرة لنظام الوقف، والتوصل إلى اقتراحات لتطويره والنهوض به.

والباحثين،  المفكرين،  على  البحثية  الموضوعات  من  عددًا  لتطرح  عشرة  الثالثة  دورتها  في  المسابقة  وتأتي 
والمتخصصين، والمهتمين بالشأن الوقفي، التي تحتاج إلى مزيد من البحث والدراسة لقلة ما كُتب حولها، ولما تمتاز به 
من جدية وأهمية، حيث تطرح المسابقة على الباحثين الكتابة في موضوعات حيوية معيشة، يتم من خلالها التطرق إلى 
دراسة حالات واقعية معينة في إحدى الدول؛ بغية الخروج بعدد من التصورات المهمة المفيدة في دعم دور المؤسسة 

الوقفية في العالم الإسلامي وخارجه.
والأمل معقود على أن يكون البحث في موضوعات المسابقة ذا فائدة عميقة في الخروج بمقترحات وآراء عملية 
تنير الطريق للمؤسسات الوقفية، بما يعود بالنفع على حاضر الأمة الإسلامية ومستقبلها. والله نسأل أن يوفقنا جميعًا، 

ويوفق الباحثين لما فيه الخير، ولما يحبه ويرضاه، هو ولي ذلك والقادر عليه.    
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موضوعات المسابقة الثالثة عشرة
الموضوع الأول

مخالفة شرط الواقف للحاجة أو الضرورة )تأصيلً، وتفريعاً(
إشكالية البحث:

إن لشروط الواقفين في أوقافهم أثرًا عظيمً في توجيه مصارف الوقف، ولهذا عُني الفقهاء بتفصيل أحكامها في 
كتبهم، وبينوا أن لشروط الواقفين قوة واعتبارًا تستمدهما من أصل شرعية الوقف؛ فوجب اعتبار شروط الواقف 

في وقفه.
ومع أن الأصل أن شرط الواقف واجب الاتباع عند الفقهاء؛ إلا أنه جاز عندهم مخالفته إذا اقتضته الضرورة أو 
المصلحة للوقف. فمن المعلوم أن نية الواقف وغرضه هو استمرار وقفه واستفادة المستحقين منه على وجه التأبيد، 
لكن ربما يشترط بعض الشروط ظنًّا منه أنها تحقق مصلحة للوقف والمستحقين له، ثم تحدث أمور لم يحسب حسابها، 

أو تتطور حاجاتٌ تبيّ أنها لا تأتي بمصلحة لا للوقف ولا للمستحقين. 
وهنا يظهر خياران: إما الالتزام والتمسك بظاهر شروط الواقف وإن أدى ذلك إلى ضرر على الوقف؛ وإما ترك 
ظاهر شرط الواقف والرجوع إلى مقصده الشخصي من الوقف ومقاصد الشريعة منه، وإن خالف العمل بالمصلحة 

ظاهر شرطه ونصه. 
وباستقراء كلام الفقهاء وتتبّع نصوصهم، نرى أنهم جوّزوا مخالفة شروط الواقف، إذا تحققت مصلحة تعود على 
الوقف والمستحقين، حتى أوجبوا مخالفتها إذا ترتب على التمسك بظاهرها زوال الوقف أو الضرر على المستحقين. 

لكن مخالفة شرط الواقف في غير الحالات التي أجازها الفقهاء تعتبر تعديًا موجبًا للضمان. 
وسيحاول طرق هذا الموضوع معالجة الإشكاليات المعاصرة في مسألة مخالفة شرط الواقف، من خلال الكتابة 

حول العناصر الاسترشادية المطروحة للبحث والنقاش. 
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العناصر الاسترشادية: 
بها  يسترشد  أن  يمكن  التي  النقاط  بعض  تقدم  ولكنها  للبحث،  ووافية  متكاملة  خطة  الآتية  العناصر  تمثل  لا 

الباحث عند تأسيسه لبحثه، والمتمثلة في:    
1- تمهيد تعريفي بمعنى مخالفة شرط الواقف.

2- أقسام الشروط، وأنواعها، وأثرها.
3- الحاجة: أقسامها، وشروطها، وتقديرها، وأثرها في مخالفة شرط الواقف.

4- الضرورة: أسبابها، وضوابطها، وحكمها، وقواعدها، وأثر اللجوء إليها في مخالفة شرط الواقف.
5- مخالفة شروط الواقف: أنواعها، وأحكامها.

6- تطبيقات مخالفة شرط الواقف في مدونات النوازل القديمة.
7- صور وتطبيقات مخالفة شرط الواقف للحاجة في النوازل المعاصرة.

8- صور وتطبيقات مخالفة شرط الواقف للضرورة في النوازل المعاصرة.
9- صور وتطبيقات مخالفة شرط الواقف بإنزال الحاجة منزلة الضرورة في النوازل المعاصرة.

10- الخاتمة والنتائج.  
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الموضوع الثاني
دور الوقف في تحقيق الأمن الغذائي

إشكالية البحث:
دعا الإسلام إلى المحافظة على الموارد الغذائية والاقتصاد فيها، ونهى عن الإسراف والتبذير في استخدامها، كون 

ذلك يلحق الضرر بالأفراد والمجتمعات.
وقد اعترفت منظمة الأمم المتحدة بالحق في الغذاء في الإعلان العالمي لحقوق الإنسان، بصفته العامل الحيوي 
للتمتع بسائر الحقوق الأخرى، ويُشير مُصطلح الأمن الغذائي إلى توفّر الغذاء للأفراد دون أي نقص، ويتحقق الأمن 

الغذائي عندما لا يخشى الفرد الجوع أو لا يتعرض له.
)المادي والاجتماعي  الدائم  الوصول  إمكانية  بأنه:  الغذائيّ  الأمن  )الفاو(  والزراعة  منظّمة الأغذية  كما عرّفت 
والاقتصادي( إلى مصادر غذائيّة آمنة ومتوازنة، تلبي الحاجات التغذوية لجميع السكان دون استثناء، مما يسمح لهم 

  . بالحصول على نمط حياةٍ صحيٍّ
وهذا ما دعا مجلس مجمع الفقه الإسلامي الدولي المنبثق عن منظمة التعاون الإسلامي في دورته الرابعة والعشرين 
بدبي )2019م( إلى الاهتمام بالأمن الغذائي، من حيث كونه يعني توفير الغذاء الصحي السليم للأفراد مع ضمان 
الحد الأدنى من الحاجات الغذائية لجميع أفراد المجتمع، داعيًا الحكومات والمختصين إلى وضع هذه القضية في مقدمة 
اهتماماتهم، مع وضع سياسات وبرامج لترشيد الاستهلاك وعدم التبذير، والاجتهاد لإيجاد الحلول والوسائل التي 
المجال، ضمن ضوابط  الرابعة في هذا  الصناعية  الثورة  تقنيات  الغذائي، والاستفادة من  الأمن  تساعد على تحقيق 

وأحكام الشريعة الإسلامية.
ويتحقق الأمن الغذائي حين يحصل كل أفراد المجتمع في كل الأوقات على ما يكفي من غذاء لحياة صحية وفعالة، 

في حين ينعدم الأمن الغذائي عند عدم ضمان القدرة على حيازة نوعية غذاء مقبولة بطرق مقبولة اجتماعيًّا.
فمفهوم الأمن الغذائي يُشير إلى ضرورة توفير ما يحتاجه الأفراد من مواد لازمة من منتجات غذائية، وقد يكون 
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هذا التوفير بالاعتماد على الذات أو التعاون مع أقطار أخرى.
وقد كان للأوقاف دور بارز في تحقيق الأمن الغذائي على مدار العصور الذهبية للأمة الإسلامية، حيث أسهمت 

بأدوار رئيسة في دفع غائلة الجوع، وما يتسبب عنه من أمراض وكوارث على البشرية جمعاء.
الكتابة حول  الوقف في تحقيقه، من خلال  الغذائي ودور  الأمن  الموضوع معالجة مسألة  وسيحاول طرق هذا 

العناصر الاسترشادية المطروحة للبحث والنقاش. 

العناصر الاسترشادية: 
بها  يسترشد  أن  يمكن  التي  النقاط  بعض  تقدم  ولكنها  للبحث،  ووافية  متكاملة  خطة  الآتية  العناصر  تمثل  لا 

الباحث عند تأسيسه لبحثه، والمتمثلة في:    
تعريف الأمن الغذائي. 	)1

مكانة الأمن الغذائي في الأوقاف الإسلامية قديمً. 	)2
الآثار المترتبة على انعدام الأمن الغذائي. 	)3

أبعاد )ركائز( الأمن الغذائي. 	)4
تحديات تحقيق الأمن الغذائي. 	)5

سبل ووسائل تحقيق الأمن الغذائي. 	)6
المخاطر التي يتعرض لها الأمن الغذائي. 	)7

أمثلة على انعدام الأمن الغذائي. 	)8
دور المؤسسة الوقفية قديمً وحديثًا في تحقيق الأمن الغذائي. 	)9

دراسة حالة مؤسسة وقفية مهتمة بتحقيق الأمن الغذائي. 	)10
اقتراح إنشاء مؤسسة مستقلة تخدم الأمن الغذائي. 	)11

الخاتمة والتوصيات. 	)12
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الموضوع الثالث
توظيف التكنولوجيا المالية في تنمية الوقف واستثماره

إشكالية البحث:
في  الجديدة  التقنيات  إلى  يشير  الذي   )Fintech( المالية  التكنولوجيا  مصطلح  الماضية  العشر  السنوات  في  ظهر 
عمليات التمويل والتحويل والتأمين والاستثمار ونحوها، وبسرعة غير متوقعة نافست هذه التقنيات تلك الأساليبَ 
التداول  التداول من خلال منصات  التكاليف، وسهولة  القديمةَ، متميزة عنها في الإسراع والإتقان وتقليل  الماليةَ 
يمكن  عليها  وكمثال   .)Block Chain( الخوارزمية  السلاسل  أهمها  وسائل  عدة  مستخدمة  المبتكرة،  الإلكترونية 
الإشارة إلى استخدام الهواتف الذكية في الخدمات المصرفية أو ما يعرف بالبنوك الخلوية، وكذلك خدمات الاستثمار 
عبر الهاتف المحمول، والعملات الرقمية المشفرة، والتي تهدف إلى جعل الخدمات المالية في متناول الجمهور العام. 

وبمنظور موسع، يمكن تعريف التكنولوجيا المالية بتطبيق واستخدام التقانة الحديثة في القطاع المالي.
عليها،  والحفاظ  الوقف  أموال  استثمارات  تطوير  في  كبيرة  إمكانات  التكنولوجيا  هذه  لمكونات  أن  شك  ولا 

والتقليل من الصعوبات التي تواجهها.
التطور  التكنولوجيا مستجدة في عالم الاستثمار -فضلً عن قطاع الأوقاف- ونظرًا لأنها آخذة في  ولكون هذه 
السريع، كما وأن كبريات المؤسسات المالية والاستثمارية بدأت بالتحول من استخدام الأدوات التقليدية إلى استخدام 
أدوات التكنولوجيا المالية، فقد تبين أنه من الواجب على المهتمين في القطاع الوقفي دراسة مدى إمكانية استخدام 

هذه الأدوات في تنمية واستثمار أموال الوقف.
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العناصر الإرشادية: 
العناصر الآتية هي المطلوب التطرق إليها في البحث )مع إمكانية إضافة ما يراه الباحث من نقاط مهمة أخرى 

ترتبط بالسياق العام للموضوع(: 
1- تعريف التكنولوجيا المالية، ومكوناتها، وخصائصها، ومهامها.

2- مجالات الاستفادة من التكنولوجيا المالية في عالمي التمويل والاستثمار.
3- التأصيل الشرعي لأدوات التكنولوجيا المالية.

4- الاستفادة التي يمكن أن تعود على الوقف والمؤسسات الوقفية باستخدامها التكنولوجيا المالية.
5- مخاطر التكنولوجيا المالية، والتحديات التي تواجه المؤسسة الوقفية عند استخدامها التكنولوجيا المالية، وما 

الحلول المقترحة لمواجهة التحديات.
6- دراسة حالة مؤسسة وقفية تستخدم التكنولوجيا المالية )إن وجدت( أو اقتراح إيجاد مؤسسة وقفية تستخدمه.

7- الخاتمة )النتائج والتوصيات(.
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شروط التقدم لمسابقة الكويت الدولية لأبحاث الوقف
الدورة الثالثة عشرة )1443-1445 هـ/2022-2023م(

أولً: الشروط العامة للمسابقة:

1- يحق للباحثين: )الأفراد أو المجموعات أو المؤسسات العلمية( المشاركة في المسابقة. 
2- تُقدم الأبحاث بإحدى اللغات الثلاث )العربية، الإنجليزية، الفرنسية(، بشرط أن يكون البحث مصحوبًا 

بترجمة كاملة إلى العربية. 
3- ألّ يقل البحث عن )90( صفحة ولا يتجاوز )105( صفحات. 

4- الالتزام باستيفاء الكتابة في العناصر الاسترشادية، كحد أدنى، وللباحث أن يضيف ما يراه مفيدًا ومثريًا، بما 
له علاقة بموضوع البحث. 

5- الالتزام بشروط البحث العلمي مع مراعاة المنهج النقدي، ومناقشة وجهات النظر المختلفة حول موضوع 
البحث، مع التوثيق العلمي للآراء وفقًا للقواعد المتعارف عليها. 

العرض،  ووضوح  الأفكار،  وتسلسل  العلمي،  المنهج  سلامة  هي:  الأبحاث  لتحكيم  الأساسية  المعايير   -6
والقدرة على ربط النتائج بالمقدمات، وسلامة لغة البحث. 

7- يحق للأمانة العامة للأوقاف حجب أي من الجوائز إذا لم ترقَ الأبحاث المقدمة إلى المستوى المطلوب، وهي 
غير ملزمة برد الأبحاث التي تصلها، سواء أكانت فائزة أم غير فائزة.

8- يحق للأمانة العامة للأوقاف سحب الجائزة من الأبحاث الفائزة، التي يتبين مخالفتها للقواعد العلمية.
9- للأمانة العامة للأوقاف حق نشر الأبحاث الفائزة، والاستفادة منها بالطرق التي تراها ملائمة.

10- الأبحاث التي تخالف الشروط السابقة لا تدخل تحكيم المسابقة. 
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11-	ألّ يكون البحث قد سبق أن حصل على جائزة أخرى أو على شهادة علمية، ويحق للأمانة العامة للأوقاف 
سحب قيمة الجائزة إذا اكتشفت أن البحث الفائز قد نشر سابقًا، أو قدم إلى جهة أخرى لغرض آخر أو مستًّل 

من رسالة علمية.  
12-	لا يحق للفائزين نشر أبحاثهم الفائزة بأنفسهم، أو التصرف فيها للغير إلا بموافقة خطية من الأمانة العامة 

للأوقاف.
13-	تُقدم الأبحاث مطبوعة على الكمبيوتر بحجم ورق A4 وفقًا للتخطيط المعتمد للصفحة، الذي هو على 

النحو الآتي:

- الفراغ أعلى الصفحة وأسفلها: 2.54سم.أ- هوامش الصفحة:  
- الفراغ يمين الصفحة ويسارها: 3 سم.

ب- الخط في المتن:      
                                                                              .Traditional Arabic :نوعية الخط -
- حجم الخط: Bold 18 للعناوين، 16 للكتابة.

.single :المسافة بين الأسطر -

ج- الخط في الهامش المرجعي أسفل الصفحة:   
 .Traditional Arabic :نوعية الخط -

- حجم الخط: 11.
.single :المسافة بين الأسطر -

ملاحظة مهمة: لن تقبل الأبحاث التي لم تلتزم بتخطيط الصفحة المذكور أعلاه.
14- يرفق مع البحث السيرة الذاتية لصاحبه + صورة شخصية.

15- تُقدم أصول الأبحاث في موعد أقصاه ١٥ صفر 144٥هـ الموافق 2023/٨/31م.

 ثانيًا: توثيق المصادر والإحالات المرجعية:
يتم توثيق الإحالات المرجعية للمصادر على النحو الآتي:
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1- توثيق الكتب والكتيبات: 
إذا وردت لأول مرة، فسيتم ذكر العنوان، والمؤلف، ودار النشر أو الطبع، ومكانها، وعدد الطبعة، وسنتها، ثم 
رقم الصفحة. وإذا وردت فيما بعد، فيتم ذكر اسم الكتاب، والمؤلف ثم رقم الصفحة؛ أو ذكر »المرجع السابق« ورقم 

الصفحة إذا ورد بعده مباشرة مرة ثانية.

2- توثيق الندوات: 
حدوثها،  وتاريخ  الندوة،  وعنوان  صاحبه،  واسم  المقدم،  البحث  عنوان  ذكر  فيتم  الأولى،  للمرة  وردت  إذا 
والراعي أو المنظم لها )إن وُجد(، ثم رقم الصفحة؛ وإن كان تدخلً أو تعقيبًا فيذكر اسم صاحبه ورقم الصفحة. 
وفي حالة ورود الندوة فيما بعد، فيذكر اسم البحث واسم صاحبه، واسم الندوة، ورقم الصفحة؛ وإن كان تدخلً أو 

تعقيبًا فاسم صاحبه بالإضافة لرقم الصفحة أو ذكر »المرجع السابق« إن ورد نفس المرجع مباشرة مرة ثانية. 

3- توثيق المجلات أو الدوريات: 
وتاريخ  الدورية وعددها  أو  المجلة  الموضوع واسم صاحبه، واسم  إيراد عنوان  فيتم  الأولى،  للمرة  إذا وردت 
صدورها، ثم رقم الصفحة. وإن وردت فيما بعد، فيذكر عنوان الموضوع )وقد يتم اختصاره إذا كان طويلا( واسم 
صاحبه، واسمها وعددها ثم رقم الصفحة؛ أو ذكر »المرجع السابق« إن ورد نفس المرجع مباشرة مرة ثانية. وفي حالة 

ما إذا كان الموضوع مختلفا فيتم ذكر عنوانه واسم صاحبه ثم رقم الصفحة.

4- توثيق الجرائد: 
رقم  ثم  وتاريخها  وعددها  الجريدة  واسم  صاحبه،  واسم  المقال  عنوان  فيذكر  مرة،  لأول  الجريدة  وردت  إذا 
واسم  صاحبه،  واسم  المقال  عنوان  إيراد  فيتم  بعد،  فيما  وردت  وإن  الأحيان(.  غالب  )في  العمود  ورقم  الصفحة 
الجريدة وعددها ورقم الصفحة والعمود، أو ذكر »المرجع السابق« إن ورد نفس المرجع مرة ثانية مباشرة. مع إحداث 

التعديلات اللازمة في حالة اختلاف المقال والكاتب ورقم الصفحة.
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5- توثيق المواقع الإلكترونية: 
إذا ورد الموقع الإلكتروني لأول مرة فيذكر عنوان البحث أو المقال أو غير ذلك، ثم اسم المؤلف، وعنوان الموقع 
الإلكتروني، ووقت أخذ المعلومة من الموقع )باليوم والساعة والدقيقة(. وإن ورد الموقع فيما بعد، فيتم إيراد العنوان 

واسم صاحبه، واسم الموقع، أو ذكر »المرجع السابق« إن ورد نفس المرجع مرة ثانية مباشرة.

ثالثًا: إجراءات التقدم للمسابقة: 

      ١( الحصول على نسخة من الكتيب التعريفي لموضوعات المسابقة، وعناصرها الاسترشادية، من خلال الموقع 
.http://www.awqaf.org.kw  :الإلكتروني للأمانة العامة للأوقاف

2( إرسال نموذج الاشتراك في المسابقة، والسيرة الذاتية إلى )إيميل( المسابقة لأخذ الموافقة على الكتابة، ومن 
ثَمّ ترسل الأبحاث إلى الأمانة العامة للأوقاف بدولة الكويت، من خلال البريد الإلكتروني لإدارة الدراسات 

 .serd@awqaf.org :والعلاقات الخارجية

-22065456-22065391 هاتف:  على  الاتصال  يرجى  المسابقة  حول  المعلومات  من  لمزيد   )3
22065713-22065452، )الرمز الدولي 00965(.

فاكس: 22542526 )00965(.

رابعًا: جوائز المسابقة:
تقسم جوائز المسابقة إلى ثلاث جوائز لكل موضوع على النحو الآتي: 

الجائزة الأولى: )6( آلاف دولار أمريكي. 

الجائزة الثانية: )5( آلاف دولار أمريكي. 

الجائزة الثالثة: )4( آلاف دولار أمريكي.
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نموذج الاشتراك في مسابقة الكويت الدولية لأبحاث الوقف - الدورة الثالثة عشرة 
أرغب في المشاركة في المسابقة بكتابة بحث في الموضوع:

الأول: .........................................................................................................

الثاني: ..........................................................................................................

........................................................................................................ الثالث: 
..عنوان البحث: ...............................................................................................

الاسم: ......................................................................................................
تاريخ الميلاد:  ................................................................................................
الجنسية:  .....................................................................................................
المهنة:  .......................................................................................................
الدرجة العلمية:  .............................................................................................
عنوان المنزل:  ................................................................................................
هاتف المنزل:  ................................................................................................
عنوان العمل:  ...............................................................................................
هاتف العمل:  ...............................................................................................
النقال: .......................................................................................................
الفاكس:  ....................................................................................................
البريد الإلكتروني: ...........................................................................................

الوسيلة الإعلامية التي تم من خلالها معرفتكم بالمسابقة: ......................................................

 .serd@awqaf.org :يرسل إلى البريد الإلكتروني الخاص بمسابقة الكويت الدولية لأبحاث الوقف
.www.awqaf.org.kw :موقع الأمانة العامة للأوقاف الإلكتروني

16
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Kuwait International Contest for Waqf Researches - 13th Session

Participation Form
A Letter of Interest

Title of the research: ................................................................................................

Name: .............................................................................................................................

Date of Birth: ..................................................................................................................

Nationality: .....................................................................................................................

Profession: ......................................................................................................................

Qualifications: ................................................................................................................

Residence: ......................................................................................................................

Residence telephone: ......................................................................................................

Office address: ................................................................................................................

Office telephone: ............................................................................................................

Mobile: ...........................................................................................................................

Fax: .................................................................................................................................

Email: .............................................................................................................................

Means of getting acquainted with the contest: ................................................................

To be sent to the email  (serd@awqaf.org)

KAPF site: (www.awqaf.org)
16
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with introducing the required amendments in case the essay, writer or number of the 

page is different.

5. Authentication of electronic sites:

In case the site appears for the first time, the name of the research or essay or otherwise 

shall be mentioned, then the name of the author and the details of the site when taking 

the information (date, hour and minute).

Third: Application process:

1- Getting a copy of the guide book related to the subjects of the contest and its 

instructional elements through the KAPF website (http://www.awqaf.org.kw)

2- Sending the participation form and the CV to the Contest’s Email to get the approval 

for participation, then research is sent to KAPF through the email of the Department of 

Studies and External Affairs (serd@awqaf.org)

3- For more details about the contest, please call:

00965 22065452 / 00965 22065713 / 00965 22065456 /  00965 22065391 

Fax: 00965 22542526

Fourth: Prizes:

There are three prizes which can be classified as follows:

First Prize: USD 6000.00 Six thousand dollars.

Second prize: USD 5000.00 five thousand dollars.

Third prize: USD 4000.00 four thousand dollars. 15
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Second: Authentication of the resources and references:
1. Authentication of books and booklets:
If these occur for the first time, the title, the author, the publisher, the place, the number 
and date of the version and the number of the page should be mentioned. When they 
appear later, the name of the book, the author and the number of the page should be 
mentioned, or put ‘Ibid’ and the number of the page if they appear again.
2. Authentication of Seminars:
If the seminar appears for the first time, its name, date, organizer, or sponsor, the title 
of the research being submitted, the author and the number of the page should be 
mentioned. In case of an interposition or comment, the name of the person and the 
number of the page should be mentioned. In case the seminar appears later, the name 
and subject should be mentioned, in addition to the number of the page. If it was an 
interposition or comment, the name of the person shall be mentioned, or write ‘Ibid’ if 
it appears directly after that.
3. Authentication of magazines or periodicals:
If they appear for the first time, the name of the magazine or the periodical, the number, 
the publisher and the page should be mentioned. If it appears later only the name, the 
number and the subject should be mentioned and this can be shortened in case it is 
rather lengthy, in addition to the name of the person, number of the page or write ‘Ibid’ 
in case the same reference occurs immediately again. If the subject was different, the 
title, the name of the person and the number of the page should be mentioned.
4. Authentication of newspapers:
If the newspaper appears for the first time, its name, number of issue and date shall be 
mentioned, in addition to the title of the article, the name of the person, the number 
of the page and the number of the column (in most cases). If it appears later, its name, 
number of the issue, name of the person, then the number of the page and the column, 
or mentioning ‘Ibid’ in case the same reference occurs immediately after that, together 14
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10- Research that contradict the conditions of the contest will not be approved.

11- The research submitted should not have won any other prize or was used for an 
academic certificate. The KAPF has the right to recover the prize if the research proved 
to have been published previously, or submitted for another purpose or had been part 
of an academic thesis.

12- Winners are not permitted to publish their winning research by themselves or to 
dispose their research unless through written consent of KAPF.

13- Research should be presented in digital print on A4 paper according the approved 
page format, as follows:

 Page margin Up and bottom: 2.54

Writing in the content Type: traditional Arabic
Size: 18 bold for titles and 16 for writing

Footnotes Traditional Arabic
Size: 11
Space: Single

14- Researcher’s CV must be attached to the research.

15- Research should be submitted 15 Safar, 1445 AH, corresponding to 31/8/2023 AD.

13
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Conditions of Participation In The Contest
13th session 1443/1445 AH - 2022/2023 AD

First: General Conditions:

1- Researchers, either as individuals or institutions are allowed to participate in the 
contest.

2- Research may be submitted in Arabic, English or French and an Arabic translation 
must be included in case the research has been written in English or French.

3- The research should be between 90 – 105 pages.

4- The various elements mentioned in the guidelines must be fully covered as a 
minimum, and any additional relevant material is approved.

5- Adhering to the requirements of scientific research in observing the critical method, 
discussing various opinions related to the subject, alongside scientific authentication.

6- Research will be judged on the soundness of the scientific method, language, the 
clarity and presentation of the topic, and the ability to relate the results of the research 
to the objectives of the contest.

7- The KAPF has the right to withhold any of the prizes in case any research fails to 
reach the required standard. The KAPF is not in a position to return any of the research 
submitted under all circumstances.

8- The KAPF is entitled to forfeit a winning prize if the research proved to be in violation 
of the scientific method.

9- The KAPF shall have the right to publish the winning research and use it in any way 
deemed to be convenient.12
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1)  Defining financial technology, its components, characteristics, and tasks.
2) Areas benefiting from financial technology in the world of finance and investment.
3) Legitimate rooting of financial technology tools.
4) The benefit that can accrue to the waqf and waqf institutions by using financial tech-
nology.
5) The risks of financial technology, the challenges facing the waqf institution when it 
uses financial technology, and the proposed solutions to overcome the challenges.
6) A case study of a waqf institution that uses financial technology (if any) or a proposal 
to find a waqf institution that uses it.
7) Recommendations and conclusion.

11
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Third Issue
Employing Financial Technology in Waqf Investment and Developmenty

In the past ten years, the term financial technology Fintech has appeared, referring to 
new technologies in insurance, transfer, investment, and other processes of financing. 
At an unexpected speed, these technologies competed with older financial methods, 
and were distinct from them in accelerating, mastering, reducing costs, and proving 
ease of trading through electronic trading platforms. Innovative, and using several 
methods, the most prominent of these technologies is the Block Chain algorithm. As an 
example, we can refer to the use of smartphones in banking services or what is known 
as cellular banks, as well as mobile investment services, and cryptocurrencies, which 
aim to make financial services accessible to the general public. From an expanded per-
spective, financial technology can be defined as the application and use of modern 
technology in the financial sector.
There is no doubt that the components of this technology have great potential in devel-
oping and preserving the waqf’s funds and investments, and reducing the challenges 
they face. Since this technology is new in the world of investment - as well as the waqf 
sector - and because it is rapidly developing, major financial and investment institutions 
have begun to shift from using traditional tools to using financial technology tools. It 
has been found that those interested in the waqf sector should study the possibility of 
using these tools in the development and investment of waqf funds.

Guiding elements:
The following elements are required to be addressed in the research, with the addition 
of the researcher’s other important ideas related to the general context of the topic:10
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lamic nation, as it held major roles in paying the price of hunger, diseases and disasters 
that can be caused to humanity.
The methods of this topic will attempt to address the issue of food security and the role 
of the waqf in achieving it, through writing about the guiding elements presented for 
research and discussion.

Guiding Elements:
The following elements do not represent an integrated and comprehensive plan for the 
research, but they provide some points that can guide researchers when establishing 
their research. These elements are:
1) Defining food security.
2) The status of food security in ancient Islamic waqfs.
3) Implications for food insecurity.
4) Dimensions and pillars of food security.
5) The challenges faced in achieving food security.
6) Methods and means to achieve food security.
7) Risks in some methods aimed at achieving food security.
8) Examples of food insecurity.
9) The role of the waqf institution, past and present, in achieving food security.
10) A case study of a waqf institution interested in achieving food security.
11) Proposing the establishment of an independent institution serving food security.
12) Conclusion and recommendations.

9
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Second Issue
The Role of Waqf in Food Security

Islam called for the preservation and economy of food resources, and forbade extrava-
gance and waste in their use, as this harms individuals in societies.
The United Nations has recognised the right to food in the Universal Declaration of 
Human Rights. Food security refers to the availability of food for individuals without 
shortage, and food security is achieved when an individual does not feel hunger or 
concern for it.
The Food and Agriculture Organization (FAO) has also defined food security as the 
permanent access – physically, socially, and economically – to safe and balanced food 
sources that meet the nutritional needs of all populations without exception, allowing 
them to lead a healthy lifestyle.
This is what called the Council of the International Islamic Fiqh Academy emanating 
from the Organization of Islamic Cooperation at its twenty-fourth session in Dubai (2019 
AD) to pay attention to food security as it means providing healthy food for individu-
als while ensuring the minimum nutritional needs of all members of society, calling on 
governments and specialists to put this issue at the forefront of their concerns. This can 
be done through the development of policies and programs to rationalise consumption 
without waste, and strive to find solutions and means that help achieve food security. 
There could be benefit from the techniques of the Fourth Industrial Revolution in this 
field, within the controls and provisions of Islamic Sharia.
Food security is achieved when all members of society at all times have enough food 
for a healthy and active life, while food insecurity is when the ability to acquire an ac-
ceptable quality of food in socially acceptable ways is not ensured.
The concept of food security refers to the necessity of providing individuals with the 
necessary materials of food products, and this provision may be self-reliance or coop-
eration with other countries.
Waqfs have had a prominent role in food security throughout the golden ages of the Is-8
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Guiding Elements:
The following elements do not represent an integrated and comprehensive plan 
for the research, but they provide some points that can guide researchers when 
establishing their research. These elements are:

1) An introduction to the meaning of violating the waqif’s conditions.

2) Types of conditions that could be violated and their impact.

3) The need that compels the conditions to be violated and its divisions, conditions, 
estimation, and impact on violating the condition of the waqif.

4) Necessity: its causes, controls, rulings, and the effect of resorting to it in violating 
the condition of the waqif.

5) Violation of the conditions of the waqif: types and provisions.

6) Applications for violating the condition of the waqf in the old codes of calamities.

7) Images and applications of violating the condition of the waqif of need in 
contemporary calamities.

8) Images and applications of violating the condition of the waqif by giving the need 
the status of necessity in contemporary calamities.

9) Results and conclusion.

7
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Issues of the 13th Contest
First Issue 

The Violation of the Waqif’s Conditions Due to Necessity

The conditions of the endower (waqif) in their endowment (waqf) have a great impact 
in guiding the banks of the waqf. The jurists were concerned with detailing its provi-
sions in their books, and they explained that the conditions of the waqif hold power 
and require the consideration derived from the origin of the legitimacy of the waqf. The 
waqif’s conditions must be considered in their waqf.
Although the basic principle is that the condition of the waqif is to be followed by the 
jurists, it is permissible for them to violate it if the necessity or interest of the waqf re-
quires it. The waqif may stipulate some conditions with the intent to achieve the most 
benefits from the waqf, but uncalculated incidents occur, or needs develop and reveal 
that a condition does not bring any interest to the waqf or its beneficiaries.
Here, two options appear: either adherence to the conditions of the waqif, even if this 
leads to harm to the waqf; or the relinquishment of the specific condition of the waqif 
and returning to their personal purpose of the waqf.
By extrapolating the words of the jurists and following their texts, we see that they 
permitted violating the conditions of the waqf if an interest accrues to the waqf and 
its beneficiaries, even necessitating its violation if adhering to its apparent meaning 
results in the demise of the waqf or harm to the beneficiaries. However, violating the 
condition of waqf in cases other than those permitted by the jurists is considered a 
necessary breach of contract.
The methods of this topic will attempt to address contemporary problems in the matter 
of violating the condition of the waqif, by writing about the guiding elements presented 
for research and discussion.

6
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Introduction
This contest is one of the projects (out of sixteen) initiated by the State of Kuwait 
which is entrusted with coordinating the topic of awqaf at a pan-Islamic level. The first 
contest was organized in 1999, with 340 participants from which include researches 
and those interested in waqf worldwide. 
The contest aims as follows:
1. Encouraging scientific research and competitiveness.
2. Casting a light on the waqf system and prioritizing it for institutions and research.
3. Providing for the shortage in waqf literature. 
4. Highlighting the developmental side in Islam, and especially in using the waqf 
formula.
5. Contributing to the development of KAPF and other institutions in charge of waqf 
affairs in the Islamic world.
6. Exploring the innovative capacities in the area of research and study, especially in 
regards to the waqf system.
7. Handling the current problems facing the waqf system, and finding suggestions for 
promoting it.
The contest in its thirteenth session comes to submit a number of issues to researchers, 
specialists and those interested in waqf related topics. These issues are in need of 
thorough study and research in view of the limited material, despite being recognized 
as of paramount importance. The contest recommends the researchers to deal with 
contemporary topics through which actual cases are carried out in some countries, 
and should be approached in order to support the role of waqf institutions inside and 
outside the Islamic world.
We hope to see that research based on the issues of the contest are highly beneficial 
in providing practical suggestions to aid waqf institutions. This is expected to bring 
present and future benefit and prosperity to the Islamic Ummah in its present and 
future. We ask Allah the Almighty to help us all and guide researchers to what brings 
His good pleasure.

5
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